


　春爛漫、さあ新年度のスタートです。
心機一転、コロナ禍による閉塞感など吹
き飛ばして、笑顔で頑張っていきましょ
う。春は新しい会員が期待に胸を膨らま
せ、多数入会してくる季節でもあります。
行政書士の魅力を存分にアピールして、より多くの仲間を迎
え入れたいものです。
　行政書士の魅力とはいったい何なのか。答えは人それぞれ
だと思います。魅力を感じていない会員もいるでしょう。あ
まりバラ色のことばかり言ってもいけませんが、これから登
録・入会を考えている人には、私なりの魅力を伝えていきた
いと思います。その中には、会の運営に携わってはじめて分
かる魅力もあります。
　今年は役員改選がありますから、その魅力をまだ感じてい
ない会員、もう忘れてしまった先輩にはチャンス到来です。
支部長、会長候補として手を挙げるのも良いですし、当会人
材バンク（仮称）に登録して部員・委員等への登用を待つの
も良いでしょう。より多くの方々に会務に直接関わっていた
だき、制度発展に寄与している実感を味わって欲しいと思い
ます。 神奈川県行政書士会会長　田後隆二
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理事会開催報告
日　　時　令和２年１２月２３日（水）１５時３０分〜１６時４０分
場　　所　本会大会議室　
出席者数：２４名（理事会構成員定数３１名）
出 席 者　
会　　長：田後隆二
副 会 長：村上敬隆、平野公平、堀川幸夫　
常務理事：納谷次弘
理　　事：�粂智仁、飯田弘樹、荒木克成、小川恵一、村上崇文、向川潔、伊達佳弘、�

大野佐由理、岡本祐樹、下川原孝司、竹中義久、佐藤慎一、大菊明、蛭川奈美、�
町田緑、我妻敦、阪西貴子、池上嘉一、笹森浩史

オブザーバー：加藤幹夫政治連盟会長、田中誠支部長会代表幹事
事 務 局：（兼）納谷次弘事務局長、加藤岡政彦事務局次長　
欠 席 者：�石川房治副会長、大和めぐみ副会長、南勲理事、笠間由美子理事�

赤澤師明理事、廣瀬聖理事、坂下美智夫理事、青木弘子監事、渡邊秀夫監事

議 　 決 　 事 　 項
（１）行政書士制度７０周年記念表彰について

報 　 告 　 事 　 項
（１）会員の状況について
（２）令和３年新年賀詞交歓会について
（３）日行連理事会の報告について
（４）日行連と関地協との連絡会の報告について
（５）支部長会の報告について
（６）�令和４年度神奈川県予算、横浜市予算に対する予算要望ヒアリングに提出�

する要望（案）募集について
（７）年間スケジュールについて
（８）各部・委員会・ＷＧ等活動報告について

※　�令和３年１月理事会は、新型コロナウイルスの感染拡大防止に係る政府の緊急事態宣言を受け、
中止としました。
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外国籍の子どもたちの未来のために只今奮闘中！

外国籍の子どもの「在留資格＆進路」支援チーム（通称：子どもビザさぽ）

１．チーム結成の経緯
　神奈川県行政書士会国際部では、国際業務を中心に活動・活躍する会員の先生方に「国際業務相談
員」として登録いただき、長きにわたり、在留資格や国籍の観点から、日本に在留する（在留しよう
とする）外国人への支援を行ってまいりました。５か国語による外国人無料電話相談会を中心に活動
していますが、外国人支援機関等と連携して、無料相談会を開催したり、研修会への講師派遣等も
行っています。
　ただ、「外国人支援」といいましても、様々な分野があります。例えば、外国籍の子どもやその親
が抱えている悩みや不安を解消するために何をすべきか、これから日本でビジネスを展開しようとし
ている外国人がこれから何をすべきか、そこには全く異なる支援やアプローチが必要となることは、
容易に想像できると思います。　
　そこで、外国人や地域のニーズが高いテーマを３つ選び、国際業務相談員の中にその課題に取り組
む専門チームを立ち上げることになりました。その一つが、外国籍の子どもの「在留資格＆進路」支
援チーム（通称：子どもビザさぽ）です。現在１０名で活動しておりますが、私たちが何を課題とし
て捉えて活動しているのか、そして、この分野において行政書士がどのような役割を果たせるかにつ
いて少し述べさせていただきたいと思います。せっかくの機会なので、チーム全員によるリレー方式
でお話をさせていただきます。� 【横浜中央支部　宋明舜】

２．外国人が日本に住む・暮らすために必要な「在留資格」のルールとは
　本題に入る前に、「在留資格」についておさらいしておきましょう。出入国管理及び難民認定法等
の法令により、日本に入国・滞在する外国人が守るべきルールが定められています。ポイントは３つ
です。
　《ルール１》現在２９の在留資格（「特別永住者」も含めると３０種類）がありますが、大人であ
ろうと子どもであろうと、国籍にかかわらず、日本に滞在する外国人はこのうちの１つ取得しなけれ
ばなりません。
　《ルール２》在留期限が設定されています。基準を満たせば更新ができる場合が多いと言えます
が、万一期限を徒過して滞在すると“オーバーステイ”となり、退去強制となってしまいます。
　《ルール３》「在留資格」ごとに、活動範囲、つまりできること／できないことが決められていま
す。特に、収入・報酬を得る活動、つまり“仕事”については厳格に規定されています。認められて
いない活動をしてしまうと、程度にもよりますが、在留期間の更新が許可されなかったり、刑事罰を
受けたり、最悪の場合は退去強制となってしまいます。
　彼らは、常に活動制限や在留期限につきまとわれると言えます。大人と違って、子どもたちは就
学、就職、結婚…などと、日本滞在中にライフステージがどんどん変わっていきますが、それぞれの
段階でやりたいことができる在留資格を持っているか、取得できるかが大切になってきます。　　　
� 【川崎北支部　笠間由美子】
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３．外国人の子どもたちが抱える問題（日々の相談事例から）
（１）外国籍の家族から、子どもの就職、独立、結婚するときに在留資格をどうすればよいかという
相談は非常に多く、悩ましい問題です。一方、子どもから見ると、自分の在留資格は親に紐づくた
め、親の病気、失業、離婚等のために、子どもが日本にいられなくなる、ということがあります。
　以前、中華料理の調理師である「技能」の父が大怪我をして失業したことがありました。ちょうど
子どもの「家族滞在」の在留期限を更新しなければならない時期に来ていたのですが、その際は、父
は仕事に復帰する意思があること、子は引き続き日本で勉強する意思があることを説明し、何とか更
新ができました。現在、このお子さんは大学に通っていますが、もし父が仕事に復帰できない場合に
は、日本で勉強を続けることができなくなるかもしれません。まだまだ厳しい状況にあると言えま
す。
　有難いことに入管の運用が変わり、来日時期にもよりますが、「家族滞在」の子どもが日本の高校
を卒業した場合、働くことができる在留資格に変更することができるようになりました。今後、この
制度を利用するか、或いは時期を見て親と一緒に永住許可申請をするか、彼らがより安定した生活が
送れるように支援していきたいと思います。
　私たち行政書士は、依頼された在留資格の手続きを淡々と行うのではなく、外国人の人生にとって
より良い選択を提案することが求められると思います。目先だけなく、将来を見据えた支援が必要と
言えます。このような場合長いお付き合いになりますが、その都度、家族の状況に応じたアドバイス
をしていきたいと考えています。� 【鶴見・神港支部　美濃口峰華】

（２）外国籍の子どもたちが仕事に就きたいと考えたとき、壁にぶつかることがあります。「永住
者」や「定住者」などの身分・地位に基づく在留資格を持っていれば、どんな仕事にも就くことがで
き、時間制限もなく、正社員になることができます。一方、親が就労系の在留資格の場合、例えば
「技能」（例：調理師）、「技術・人文知識・国際業務」（例：ＩＴ関係、貿易関係など専門職の会
社員）、「経営・管理」（例：会社やお店の経営者）などの場合や留学生であるときは、子どもは
「家族滞在」という在留資格になります。この資格は原則として働くことができません。親に扶養さ
れていることが条件になっているからです。
　「資格外活動許可」を受ければ働くことができますが、働ける時間は「週２８時間以内」と限られ
ています。原則、風俗営業関係の仕事以外はどんな仕事でもしてよいので、コンビニ、飲食店、工場
などでも働くことができますが、時間制限があるため正社員にはなれません。たとえ小学生の時に来
日し、母国語より日本語の方が得意になっていても、「家族滞在」のままでは正社員にはなることが
できないのです。さらに、高校卒業後、大学や専門学校に進学し、学んだ専門的な知識を生かした職
務に就く場合には、「技術・人文知識・国際業務」に変更するという選択肢があります。しかし、仕
事の内容によっては、あてはまる在留資格がないものがあるので注意が必要です。
� 【鶴見・神港支部　森田佐知子】
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では、仕事の内容によって“あてはまる在留資格がない”という事例を見てみましょう。

《「調律師」を目指して音楽の専門学校に通うＡさんの場合》
　就職活動を始めた際、楽器専門店の採用担当者から「あなたの在留資格は何ですか？」と聞か
れた。いまは専門学校の学生なので「留学」の在留資格。卒業後は在留資格を変更する必要があ
るのは理解している。でも、調律師として働くための在留資格は２９種類（特別永住者も含め
ると３０種類）の中にはなさそう。採用担当者も在留資格が変えられないなら雇用できないだろ
う、とのこと。現在、国家資格のピアノ調律技能士をとるために猛勉強しているけど、資格を
とっても就職には意味がないの？
　こんなことなら、演奏家を目指せばよかったかな？でも、ピアニストだったら、在留資格「芸
術」がもらえるの？コンクールで賞を受賞するほどの実力が必要みたいだし、タマゴでは在留資
格はもらえないみたい。結局、音楽系の仕事に就くのはかなり厳しいのかもしれない。もっと早
く専門学校が教えてくれればよかったのに。学費だって高いのに…（涙）帰国しなければならな
いの？

　このようなことがないように、子どもたちや親たちが早い時期から将来を考える機会を持つことが
大事です。外国人だけではなく、日本人にとっても日本の在留管理制度は非常に複雑です。できるだ
け早く困っている（困りそうな）外国人を見つけて、サポートしていきたいという思いで、活動を続
けています。� 【横浜中央支部　大神和己】
　
４．「子どもビザさぽ」の活動　〜地域への情報提供・支え合い・広報活動〜
（１）在留資格が原因となり、子どもたちの進路を阻んでしまう問題については、地域の学校・国際
交流関係機関・支援団体等にも多くの相談が寄せられているようです。そして、学校の先生・相談
員・支援者の方々から在留資格に関する知識を得たいとのご要望が行政書士会に寄せられるようにな
りました。
２０２０年１月から、以下のとおり研修会を行っています。
・１月　神奈川県立高校（定時制）教頭会　在留資格理解研修（湘南高校）
・３月　神奈川県立横須賀高校（定時制）教師向け　在留資格理解研修（横須賀高校）
・６月　神奈川県外国籍県民相談・研修会（あーすぷらざ主催）オンラインセミナー
・８月　東京都立府中西高校　学生・教師・学習支援者向け　在留資格理解研修
・９月　横浜市立蒔田中学校（夜間中学）教師向け　在留資格理解研修　
・１０月　みなみ市民活動・多文化共生ラウンジ「外国につながる子どもの在留資格」研修
　研修会の場で寄せられる質問や相談は、将来がかかっているので、真剣に専門知識を総動員させて
対応しなければならないと感じます。３月以降も研修会や相談会の依頼が来ており、引き続き活動を
継続してまいります。� 【川崎北支部　岩崎裕子】

（２）このチームでは、地域の学校や機関に向けて、学生たちの将来を左右する在留資格に対する理
解を深めてもらう研修会を開催しています。私は、この３月に県立横須賀高校で行われる研修会に参
加する機会を得ました。横須賀高校は私が卒業した高校です。行政書士として訪問するのを喜ばしく
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思っています。
　私は、行政書士として、日本語学校の教師として、地域の一日本語学習ボランティアとして、日本
で生活する外国籍の方々をサポートする活動をしておりますが、私自身、リーマンショックの時に職
業訓練校に通うことで何とか生活を送ることができたという経験をしています。その後、法律事務所
の補助者として働きながら「申請取次行政書士」の資格までたどり着くことができました。職業訓練
校は単にお金の面で生活を支えてもらった場所ではなく、訓練校の指導員や他の訓練生から「自分の
できることをしよう」という勇気をもらえた場所でした。この勇気が私の支えになってくれました。
　「あの時誰かの支えがあったなら違っていたのに」ではなく、「あの時あの人と出会えたから今の
自分がある」と多くの人が言えるような社会であってほしい。この思いを大切にしています。このよ
うな地域に根差した活動を続けていくことで、人が人を支え合う輪が少しずつ広がっていくことを
願っています。� 【横須賀・三浦支部　島﨑達男】

（３）チーム結成後、外国籍の子どもの「在留資格＆進路」に関する正確な情報及びこのチームの活
動を告知するため、チラシを制作しました。ターゲットは外国籍の親やその子どもですが、地域の相
談窓口や教育機関等の支援者に利用してもらうことも想定しています。チラシのオモテ面は、ふりが
なと英語表記をつけ、気軽に手に取ってもらえるよう体裁を工夫し、ウラ面は、専門家も参考にでき
るほど詳しく、進路・就職に必要な在留資格をフローチャートで解説しています。
　既に、多言語翻訳をつけた電子版チラシを、ＳＮＳで不特定多数の人に頒布しました。この反響は
予想を超えて大きく、たくさんの方から「こういうものが欲しかった」というコメントをいただいて
います。今後は、セミナー・ワークショップ・相談会なども企画し、既存の提携先の強化と新規の提
携先の開拓を進めていく予定です。
　このチームの活動は毎月１回のミーティングのほか、子どもの受験に関する勉強会なども随時開催
しています。例えば、来日時期により高校受験上の優遇措置が変わりますが、このような情報がなけ
れば、的確にアドバイスができません。子どもの進路も視野に入れた、総合的なコンサルを実現し、
子どもの将来の選択肢の幅を広げられるような活動を続けていきたいと思います。
� 【緑支部　落合裕子】

《ＳＮＳの効果　広報活動を行ってチームに寄せられた感想より　〜抜粋〜》
■　必要な方に届きますように。情報がないばかりに諦めてしまわないように。
■　�この情報、本人たちはもちろんですが、そこに関わる方々や自分は全く関係ないだろうと

思っている方にも知っていただきたいですね。日本で暮らしていくことに様々な制約がある
ことを知っていただければと思います。

■　�ご本人にも、ご家族にも、関わるみなさんに届きますように！学校の先生方も、将来のこと
や進路のことを話すときに必要になりますよね。

■　�子どもが高校卒業したあとの在留資格、早めに確認しておくといいですね。支援者も一読
を！神奈川県行政書士会国際部さまありがとうございます。
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５．今後の活動目標、行政書士に期待される役割　
（１）私たちは活動を開始したばかりですが、思った以上に多くの団体や個人の方々が、在留外国人
子女の支援に努力されていることを知り、感動しています。皆さんそれぞれの思いから、時には孤軍
奮闘の中でのご尽力の成果に違いありません。今更ですが、超少子高齢社会のわが国では、世代別人
口構成のいびつさから、就労人口の危機的減少傾向に歯止めがかかりません。また、子育ての中心世
代が必ずしも十分な経済力を得ているとはいえず、共稼ぎ比率の上昇という程度の構造転換では、も
はや追いつきません。　
　一方でわが国では、在留外国人労働の問題は、古い「移民」イメージや、国民の就労機会と二律背
反の関係に立つ連想などから、長らくネガティブに受け止められてきました。介護業界等を代表に、
有力な「支え手」のイメージになったのは、つい最近のことです。
　このような情勢の下、われわれ申請取次行政書士に対する社会の期待の大きさを自覚し、様々な局
面で社会貢献に努め、もって行政書士の更なる地位向上に資するべきと考えます。何より、オリン
ピックの開催を間近に控え、国際協調と真の共生社会の実現に向け、日本の内外イメージの向上に貢
献できる喜びをかみしめつつ、日々努力して参ります。� 【緑支部　吉田喜一】

（２）チームの目標は、外国につながる子どもたちをも含めたこれからの日本と世界を担う子どもた
ちの可能性を広げることであり、「誰も取り残さない」持続可能な未来のために微力ながらも貢献す
ることです。
　世界では、コロナ禍以前に「戻す」のではなく「より良く復興する」Ｂｕｉｌｄ　Ｂａｃｋ�
Ｂｅｔｔｅｒの考え方が広がっています。ＵＮＩＣＥＦ（国際連合児童基金）もコロナ後のより良い
未来環境への提言を公開しており、これからの時代はＳＤＧｓ（持続可能な開発目標）に沿った価値
観が共通認識となっていきます。こうした中で、外国につながる子どもたちをも含めたこれからの日
本と世界を担う子どもたちの可能性を広げることは親の就労環境や子どもたちの将来の職業選択を考
えたり、ともに暮らす社会を考えたりといった側面でまさにＳＤＧｓの実践と言えます。
　優しい眼差しで外国籍ファミリーに寄り添ってきた私たちは小さな存在に過ぎません。しかし大き
な目標に向かってチーム一丸となって取り組む活動のひとつひとつが持続可能な未来創りに繋がって
いると信じて研鑽を積んでいます。
　ぜひ、会員の皆様には本稿で私たちの活動を知っていただき、ご支援を賜るきっかけとなりますこ
とを願っています。� 【緑支部　松下知恵】
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©神奈川県行政書士会国際部　外国籍の子どもの「在留資格＆進路」支援チーム【子どもビザさぽ】作成 2020.12.1

「家族滞在」では

「資格外活動許可」

をとっても

週28時間しか

はたらけません。

＜調理又は製菓の専門学校卒＞→「特定活動」
日本の食文化海外普及人材育成事業。調理等の専門学校で

学んだことをいかし、調理を行う。帰国後は母国で活躍する

・永住者

・日本人の配偶者等

・定住者

・永住者の配偶者等

学問的・専門的知識が必要な仕事の在留資格。履修内容と
職務内容に関連性が必要。ホワイトカラーのイメージ。

外国人の子どもの高校卒業後の「在留資格＆進路」フローチャート

あなたの在留資格は

なんですか？

「家族滞在」
（親が会社員・調理師・

経営者など就労系の在留資格）

進学（大学・短大・専門学校）

勉強したい

はたらく

いまの在留資格のまま進学しても働くこともできます
職務内容も自由にえらぶことができます
永住者でない人は、永住申請がいつ頃できるかどうか
チェックしてみましょう

・小学校・中学校

・高校を卒業

・中学校・高校を卒業

・高校から入学し卒業

ある

ない

通訳・翻訳・会計・貿易・デザイン・エンジニア・SEなど

→「技術・人文知識・国際業務」

美容関係（美容師・メイク）・保育士・製造業・

医療系（マッサージ師・歯科技工士）、

ものづくり・大工など
(問題点）職務内容が、「技術・人文知識・国際業務」
にあたらないとされることが多い

いいえ

はい

介護福祉士→「介護」

人手不足の特定産業分野の業種→「特定技能」

（建設業、製造業、外食産業、宿泊業、介護など）

【永住許可申請のポイント】

※家族で一緒に申請ができるかどうかチェックしてみましょう

・父又は母が居住要件(10年以上）をみたしている

・父母の婚姻期間が3年以上で、1年以上継続して日本に住んでいる

・同時申請する家族の在留期間が、「3年」・「５年」ある

・素行要件（在留の状況、法令違反等）

・世帯の収入額、納税・社会保険（年金・健康保険 2年分）の支払状況

（審査は1年くらいかかることもあるので、早めに準備が必要です）

日本語を必要とする業務→「特定活動（46号）」

介護福祉士の試験合格が必要

特定産業分野の技能試験・日本語能力試験(N４)の合格が必要

国内留学生が在学中に受験も可能

(ただし、特定技能1号：在留期間は最長5年）

起業する→「経営・管理」
資本金、経営能力必要

受入機関：一般飲食店、菓子・パン製造小売、ホテル・旅館等
（ただし、在留期間は最長5年）

・海外の高校から

高校に編入し、卒業

「留学」に変更する

「家族滞在」の在留資格の

まま、進学。（就職のときに

在留資格を変更する）

高校を卒業し、内定をえれば、
「定住者」に変更できる可能性あり
職務内容は自由。週28時間以上、
はたらくことができます

高校を卒業し、内定をえれば、
「特定活動」に変更できる可能性あり
ただし、親の身元保証が条件
職務内容は自由。週28時間以上、
はたらくことができます

高校を卒業し、内定をえて、日本語能
力試験（N２）等を取得すれば、
「特定活動」に変更できる可能性あり
ただし、親の身元保証が条件
職務内容は自由。週28時間以上、
はたらくことができます

日本の高校卒業に

よる在留資格変更

１７歳までに来日し、

日本の学校を卒業

していますか？
(夜間・定時制・

通信制の学校を含む）

在留資格を変える

必要性はありますか？
例：親が帰国する

例：奨学金をもらう

日本の大学・大学院を卒業、日本語能力試験（N1等）を
有し、日本語を使い、学んだことをいかせる業務につく場合。
飲食業・宿泊業・製造業・タクシードライバー等

高校卒業後、

どうしますか？

永住許可申請は

できそうですか？

卒業 「はたらく」

職務内容にあてはまる在留資格がなかったら、

日本の高校卒業による在留資格の変更が

できるかどうかもチェックしてみましょう！

START

「家族滞在」のまま

進学するのはOKです。

NEW！

CHECK！

職務内容によって

在留資格がかわります
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広報部◀◀◀

広報用パネルの新規作成について

　広報部ではこの度、イベント等で掲示するための「広報用パネル」を新たに作成いたしました。行
政書士業務を紹介する「広報用パネル」は、例年秋に開催される「行政書士フェスタ」で活用し、ま
た支部等からご希望があった場合には貸出を行ってきました。しかしこれまで作成されたものは「パ
ネルの現物」しか広報部で所有しておらず、法改正にあわせて、毎年「切り貼り」を行いながら、活
用を続けて参ました。
　そこで今回、各部皆様のご協力のもと、内容を全面的にリニューアルし、新たに「版下のデータ」
から作成致しました。
　今後は広報部で版下データを保有しておりますので、毎年、データの内容を修正することで法改正
に対応することができます。また各支部等から貸出のご要望があった場合には、パネルそのもでな
く、データをお渡し、各支部等で出力していただく方法で、これまでより簡易に貸出を行うことができ
ます。各支部等において貸出のご要望がございましたら、事務局経由で広報部までご連絡ください。

＜作成したパネルデータ＞
・法人設立と起業　・クーリングオフ　・成年後見　・相続　・自筆証書遺言
・公正証書遺言　・在留資格／帰化／国際業務　・建設業／土地　・自動車／営業許可
・�行政書士ADRセンター神奈川

以上１０種類
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行政書士パンフレットの新規作成について

　広報部ではこの度、行政書士業務を紹介するパンフレットを新たに作成いたしました。
　
　今回のパンフレットは、各種許認可業務から相続・遺言業務、国際業務と、行政書士が携わる業務
を広く、紹介する内容になっております。本パンフレットは本会の広報資料としてイベント等で配布
する他、会員の皆様にも斡旋物品として、本会事務局にて１０枚セット２００円で頒布いたしており
ます。ご入用の際はお気軽に事務局までご連絡ください。
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企画部◀◀◀

『空き家にしない「わが家」の終活ノート』 
頒布のお報せ

　神奈川県行政書士会が参加している、神奈川県居住支援協議会空き家問題対策分科会では、国土交
通省「空き家対策の担い手強化・連携モデル事業補助金」を活用して、空き家予防を目的に“住ま
い”に重点を置いたエンディングノートとして『空き家にしない“わが家”の終活ノート』を作成
し、配付しています。この終活ノートを希望される神奈川県行政書士会の個人会員に、先着順で１人
当たり１０冊まで配布いたします。（無くなり次第終了）

　希望者は、神奈川県行政書士会事務局に在庫の有無を確認のうえ、ご来局いただくか、郵送をご希
望の方は、〔終活ノート希望、希望冊数（１０冊迄）、会員番号（４桁）、所属支部名、事務所の所
在地、会員名〕を明記したメモ書きと、返信先明記のレターパックライト（３７０）〕を同封の上、
神奈川県行政書士会事務局に、お申込みください。
　なお、『空き家にしない「わが家」の終活ノート』は、以下からダウンロードできます。
http://www.machikyo.or.jp/kyojyushien/bukai/shien/akiya/note_202011.pdf
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　Ｗｅｂ会議システム　Zoom　導入にあたり

　神奈川県行政書士会では、新型コロナウルス感染症拡大防
止のため、Ｗｅｂ会議システムＺｏｏｍを導入、１００名迄
の会議（ミーティング）が、最大５会議まで同時開催可能、
５００名迄の研修会（ウェビナー）が開催可能で、昨年秋よ
り試行を繰り返し、本年より本格運用を始めました。

　会員向けホームページでは、Ｚｏｏｍを利用した研修会開
催のご案内もさせて頂いていますので、神奈川県行政書士会
「Ｖ.Ｏ.Ｄ研修特設サイト」と合わせて、ご活用下さい。

　さて、Ｗｅｂ会議導入の担当部署となる企画部では、新型コロナウイルス感染症（ＣＯＶＩＤ−
１９　）蔓延による、感染防止が叫ばれるなか、昨年４月より電子会議システムの有効性と問題点の
調査をはじめ、６月より様々なＷｅｂ会議システムを試用したり、本会大会議室での接続試験を行う
と同時に、導入の規模、運用上の課題などを検討しました。

　この結果、秘密保持を厳重にすること、過大な設備投資とならないこと、ハイブリッド（オンライ
ンとリアル会議の同時開催）会議が可能となること、会員の使い勝手の良いシステムであることなど
を念頭に、Ｗｅｂ会議システムについては、現在最も利用者の多い、Ｚｏｏｍを導入しました。
　
　Ｚｏｏｍについては、セキュリティー上の問題があるとの強い懸念の声も頂き、会議資料をＺｏｏ
ｍ上で画面共有せず、従前より利用しているペーパーレス会議システムを利用し、情報経路の分散化
を図るなど、出来る限りの措置を行った上での導入となりました。

　神奈川県行政書士会では、以前よりＩＴ化を強力に進めており、Ｖ.Ｏ.Ｄ研修の導入、１０数年前
より電子決済システムを導入し、決済も会議資料も一部を除き、はんこレス・ペーパーレス化されて
いますが、文字情報から大容量の画像情報への対応が必要となり、事務局内のインフラ整備を行いま
した。この調整に思いのほか手間が掛かりましたが、事務局職員には、相当なノウハウが蓄積され、
今後のＩＴ化にも、十分な対応が可能となったと思います。会員の皆さんの一助となれば幸いです。
� （企画部長　小川恵一）
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研修部◀◀◀

「業務テキスト」完成報告

　研修システムグレードアップ事業の一環として、運輸警察部、建設環境部、民事法務部及び国際部
の方々に御協力をいただいて、以下の４冊の業務テキストを完成いたしました。

＊運輸警察部「自動車保管場所証明」
＊建設環境部「産業廃棄物収集運搬業」
＊民事法務部「遺言書作成」
＊国際部「在留資格申請実務ガイダンス（在留資格認定証明書交付申請）」

　３月末頃に、神奈川県行政書士会ホームページの会員専用エリアのお知らせ欄および「会員専用エ
リア」の中の「研修・イベント」ページにある、一番右側の「業務テキスト」という新しいタブをク
リックしたページに掲載する予定ですので、VOD研修特設サイトと共に、皆様の円滑な業務遂行に
ぜひご活用いただければと思います。
� （研修部　村上崇文）
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民事法務部 ◀◀◀

令和２年度 
民事法務部主催研修会（ＶＯＤ収録）開催報告

１．日　　時：令和３年２月１７日（水曜日）
２．場　　所：神奈川県行政書士会　大会議室
３．表　　題：「遺言の執行」
４．講　　師：弁護士　片岡　武　様
５．研修内容
　上記日程において、令和２年度民事法務部主
催の研修会（ＶＯＤ収録）を開催いたしまし
た。昨年度全３回シリーズで相続法改正に関す
る研修会をご講義いただいた元東京家庭裁判所
部総括判事で弁護士の片岡武先生を再び講師に
お招きいたしました。今回は、民法改正後の遺
言に関する基本的な事項・論点をテーマに「遺言の執行」と題してご講義いただきました。
　遺言の意義に始まり、遺言書の存否の確認、遺言の有効性、遺言の解釈、遺言書の検認、相続人の
調査、相続財産の調査、相続財産の管理、遺言の執行を要する行為か否かの区分けなどについて、
「総論」を中心に事例や設問も取り入れながら、ご講義をいただきました。　　　
　特に「遺言の有効性」では遺言能力の定義と遺言時の遺言能力の有無の判断について、判定基準や
裁判所における考え方を片岡先生の裁判官としての長年のご経験を踏まえ、ご解説いただきました。
遺言の起案を業務として行う者として、大変勉強になりました。また、「遺言書の検認」では、なか
なか書籍等では学ぶことができない家庭裁判所の具体的な実務手続きのご解説もあり、とても興味深
い内容でした。昨年に続き、素晴らしいご講義をしていただいた片岡先生に深く御礼申し上げます。
　終始片岡先生のユーモアに富んだお人柄がうかがわれるご講義でした。実務をされている会員の皆
様はもちろん、これから業務を行う会員の皆様にも是非ともご視聴いただきたい研修となっておりま
す。
　民事法務部では、今後とも会員の皆様の民事法務業務に有意義な研修会を開催してまいります。皆
様のご視聴を心よりお待ちしております。
　
☆�本研修会は、３月１５日（月）よりＶＯＤ研修として神奈川県行政書士会ホームページに掲載され
ております。詳しくはホームページ「会員専用エリア」をご覧ください。
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国際部◀◀◀

「令和２年度　第２回入管実務研修会」　開催報告

　本年度第２回目の「入管実務研修会」は、神奈川県社会保険労務士会より社会保険労務士の先生を
講師としてお招きし、就労資格の手続きを行う際に必要となる「労務」知識についてご説明をいただ
きました。
　また、本研修会は、感染症の拡大防止策として、通常の集合型の研修会ではなく、神奈川県行政書
士会大会議室より、Ｚｏｏｍによるライブ配信方式での開催といたしました。

実 施 日：令和２年１２月１５日（火）　
時　　間：１４時００〜１７時００分　
研修方式：Ｚｏｏｍによるライブ配信
参加者数：１３５名
研修内容及び講師等

【第１部】�外国人材の労務管理と有効な企業への支援とは？
〜入管申請のための労務の基礎知識と外国人活用支援について〜

講師：神奈川県社会保険労務士会　教育部　副部長
社会保険労務士　丸茂　雅一　先生

【第２部】外国人材活用における有効な支援を行うために（トークセッション）
パネリスト；�社会保険労務士　丸茂雅一先生　�

行政書士　下川原孝司（国際部　部長）
　

　今回の研修を通して、入管業務にも必要となってきている雇用契約締結における必要最低限の知識
を体系的に学べたことは、入管業務に従事する行政書士にとっては非常に良い機会となったと感じま
した。
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「外国人就労・定着支援研修」への講師派遣報告

　一般財団法人日本国際協力センター（ＪＩＣＥ）が開催する「外国人就労・定着支援研修（定住外
国人就職支援コース）」は厚生労働省の委託事業で、「就労したい」と考えている外国人や、身分に
基づく在留資格の定住外国人を対象にした研修です。
　この研修には、「在留資格管理制度」についての講義があり、ＪＩＣＥと提携する日本行政書士会
連合会を通して、「在留資格管理制度」の講師として各単位会から講師を派遣しています。今年度は
新型コロナウイルス感染症の影響で集合型研修が難しく、Ｚｏｏｍを使ったオンライン形式で研修が
開催されています。神奈川県での第１回目は、愛川町周辺に住む外国人の方々を対象に次のとおり実
施されました。

開催日時：令和３年２月３日（水）午後
講　　師：岩崎裕子先生（国際業務相談員）
受 講 者：１０名：（�ペルー２名、ベトナム２名、コスタリカ、中国、フィリピン、アルジェリア、

ブラジル、タイ各１名）　
受講者在留資格：日配４名、永住者２名、永配２名、定住者１名、家族滞在１名
講義内容：
前半：在留資格制度、在留カードの基本知識（紛失、引越）、再入国許可、期間更新
後半：赤ちゃんが産まれたら、永住、帰化、マイナンバー、困ったときの相談先

　受講者は各自宅でスマートフォンやパソコンで参加し、講師は事務所から配信するという形式で講
義は行われました。双方慣れない環境でしたが、配信形式での講義は参加者の表情が分かりやすく、
頷いたり、分からない時は「ん？」という顔をしたりしてくれるので、受講者の理解度をしっかり確
認しながら進めることができたと講師の岩崎先生からのコメントでした。
　また、配偶者の在留資格で滞在している方が６名参加していたこともあり、永住申請に関心が高
く、特に２０１９年夏より厳格になった社会保険の説明を丁寧に行い、「まずは自分の状況（年金・
保険）を確認することから」とアドバイスしていただきました。永住者の方からは、本国に両親の介
護でしばらく帰国する際の注意点についての質問もあり、受講者は熱心に講義を受講していたようで
す。

　講師を務めた岩崎先生からは「私たち講師は、受講者の方の置かれている状況を想像し、彼らの気
持ちを推し量りながら、日本の制度や手続きについて、分かりやすく説明していく姿勢が必要だと思
います。」との感想をいただきました。
　今後、「外国人就労・定着支援研修」の講師を担当されるの会員の皆様も、ぜひこの姿勢を大切に
臨んでいただければと思います。
� 以上　（国際部：山岸）
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切り取らずにお申込みください。

研 修 会・
講演会名

〈総務部〉� 研修会申込番号：下記日程欄に記載しております　

総務部主催研修会の開催について

内 容 「行政書士法及び職務上請求書の取扱いについて」
（※神奈川県行政書士会「職務上請求書の取扱いに関する規則」第３条に定める研修会となります。）

日 時
（ 予 定 ）

①　令和３年　３月２９日（月）研修会申込番号：総２１−０３
②　令和３年　４月２８日（水）研修会申込番号：総２１−０４
③　令和３年　５月２７日（木）研修会申込番号：総２１−０５
いずれも、１３：３０〜１６：００（受付：１３：００）�
　※都合のつく開催日にご参加ください。

場 所 本会　大会議室（横浜市中区山下町２番地）

講 師 総務部長　粂　智仁

費 用 無料

申込期限 準備の都合上、各開催日の１週間前までに、事務局宛にお申込みください。

対 象 者
職務上請求書購入にあたっての義務研修ですので、現に職務上請求書を使用中の
会員、今後使用予定の会員で未受講の方はご参加ください。

定 員 ４０名（申し込み先着順）

備 考

会員専用ＨＰからのお申込みにご協力ください。
遅刻をされた場合、未受講となることがございますので、ご注意ください。
新型コロナウイルス感染拡大防止のため、中止となる場合がございます。
受講の際は必ず会員専用ＨＰをご確認の上、ご来場ください。

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -　申 込 書　- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

総務部主催研修会　（　　①　　②　　③　　）に出席します。�
　　　　　　　　　　※いずれかに丸印を付けてください。

令和　　年　　　月　　　日
　研修会申込番号：総　　　−　　　� 会員番号（４ケタ）：　　　　　　　　　　

　支部名：　　　　　　　　　　支部� 氏　名：　　　　　　　　　　　　　　　　
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【令和３年度第１回支部研修】

　川崎南支部は毎年１月後半に支部研修と新年
会を行ってきましたが、今年は新型コロナウイ
ルス感染症のため中止、代わりに会員が自宅で
受講できる動画を配信しました。
　１月３０日（土）、川崎ミューザの研修室
で、支部研修会の録画がありました。

　令和３年度第１回支部研修のタイトルは
「行政書士によるオンライン相談（Ｚｏｏｍ入
門編）」

　Ｚｏｏｍならこの方ということで、毎月Ｚｏ
ｏｍで“かわみ勉強会”をオンライン配信して
くれている梅本先生が講師を務められ、約１時
間の講演をされました。

ミューザ川崎での録画風景

　内容は、Ｚｏｏｍの使い方、オンライン相談
の進め方など、相談者とオンラインで繋がり、
相談することを予定して、具体的にどのような
感じになるのか、Ｐｏｗｅｒ�Ｐｏｉｎｔでわ
かりやすく説明されました。
　Ｚｏｏｍが苦手な先生方もこの講義を聞け
ば、すっかりやる気になったのではないでしょ
うか？
　話しの巧さには定評がある先生ですから、録
画のために集まった参加者の先生方も、分かり
やすい内容に、じっと聞き耳をたてて、退屈す

ることなく講演を聞かれていました。

梅本先生の面白くてためになる講義

　最後に、「相談中、ジャージ姿の下半身！」、
サラリーマン川柳をもじった一句で締めたの
も、さすが、行政書士の他に漫才師の顔を持つ
梅本先生でした。
　新型コロナウイルス感染症の終息が見えない
なか、オンライン相談の需要はますます高まる
ことが予測されます。また、コロナが収束して
も、日本全国、海外からの相談があると思われ
ます。これからの行政書士業務ではＺｏｏｍ等
オンライン通信システムは重要なツールのひと
つとなるでしょう。

　なお、この講義の動画は、後日、支部のＨＰ
で閲覧することができます。
� （厚生部　安達郁子）

２０２０年度第２回�
� 鶴見・神港支部研修会開催のご報告

　令和２年１１月２６日、Ｗｅｂ会議（Ｚｏｏ
ｍ）を用いて２０２０年度第２回目の支部研修
会を開催いたしました。「建設業許可−決算変
更届の根幹と業法改正の核心−」というテーマ
で、当支部の望月亮秀会員に講師をしていただ
きました。支部内外から５３名の方にご参加い
ただきました。また、今回は試験的に録画を行
い、後日支部会員が視聴できるようにしました。

川崎南支部

鶴見・神港支部
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　１限目は、建設業許可の決算変更届について
ご講義いただきました。
　初心者が間違えやすい点を中心に、工事経歴
書、直前３年の各事業年度における工事施工金
額、財務諸表について解説をしていただきまし
た。
　建設業の財務諸表は税務署に提出する決算報
告書とは別物であり、「知らなかった」では済
まされないという観点から、新人の方には決算
変更届の意味を理解していただき、ベテランの
方には建設業の特殊性を再認識していただける
ような内容となっておりました。

　２限目は、建設業法の改正点を中心にご講義
いただきました。
　既に改正された点だけでなく、講義後に公
布・施行された押印廃止に関する省令に言及さ
れた点は、建設業手続に精通された望月会員な
らではだったと思います。
　手続の代理だけでなく、建設業の全体像を把
握することで経営そのものを支援していくこと
が、これからの行政書士のあり方であるという
のが講師からのメッセージでした。

　以上が当初予定していた研修内容で、録画は
ここまでとなりました。Ｚｏｏｍならではとい
うことで、お時間のある参加者に残っていただ
き、録画には収まらなかった内容を講師にお話
ししていただき、質疑応答を行いました。Ｚｏ
ｏｍによる研修は試行錯誤の段階ですが、映像
を利用した演出もあり、実際に会場に集まるも

のとは一味違う研修会となりました。
� （作成：研修部高橋）

緑支部令和２年度第４回研修会のご報告

日　時　�令和３年１月２２日（金）�
１８：３０〜２０：３０

題　目　�「ペットについて考えること〜相続や
ペット相談対応（実例を交えて）」

講　師　山口貴之会員

　コロナ禍が収束しないまま新年を迎え、２度
目の緊急事態宣言が発令された中で緑支部では
４回目の研修会が開催されました。開催のお知
らせが発表された１２月末時点では、会場での
開催と後日ＹｏｕＴｕｂｅ動画配信の予定でし
た。しかし緊急事態宣言が発令され開催数日前
に急遽、会場開催は中止となり、Ｚｏｏｍによ
るＬＩＶＥ配信と後日ＹｏｕＴｕｂｅ動画配信
となりました。

　講師は行政書士ＡＤＲ神奈川副センター長で
あり愛玩動物飼養管理士、そしてＡＦＰの資格

緑支部
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をお持ちで、ペット法務をはじめ成年後見・遺
言・相続分で活躍されている山口貴之会員にご
講義頂きました。ペットはこの地域では身近な
存在でありますが、行政書士の仕事としては
ニッチな分野であることから、専門特化した事
務所経営の実態に興味ある新人の会員を中心に
受講されました。
　まず、代表的なペットビジネスを紹介されま
した。これによりますと人とペットが様々な形
態で関わっていることがわかりました。その上
で、行政書士としてのペット法務のお話となり
ました。事業者向けとして、主に許認可や各種
契約書作成。個人向けとして、事故の際の事実
証明。こちらは弁護士に繋ぐ前の一時対応の資
料作成となります。また、行政からの依頼で法
改正に伴うアドバイスも依頼される様です。こ
れは専門知識だけでなく、資格・人脈を持つ講
師が各方面から信頼されてることがわかりま
す。後半は、トラブル相談の対応実例の紹介か
ら始まりました。様々なトラブル形態があり、
それに対して長時間相談に乗ると落ち着く相談
者、ＡＤＲや弁護士を紹介する等ケースバイ
ケース対応している旨、説明されました。レ
ジュメも数種類も用意されており、体系的に見
やすくわかりやすいもので、今後も役に立ちそ
うです。
　今回の研修会によって、なかなか知る機会が
少ないペット法務について情報を頂き、また専
門特化を狙う会員の為にも事務所経営の参考に
つながったことと思います。
　最後に、講師の山口貴之会員、研修部の皆さ
ま、直前の変更対応等も含め諸々ありがとうご
ざいました。� （広報部　荻原有記）

第２回研修会の報告と�
� 支部フェイスブック（ＦＢ）のご紹介

　旭支部では、地域の皆さんに、“わが町の法
律家”として行政書士をより身近に感じていた
だき、もっと親しんでいただけるよう、無料相
談会の詳細や勉強会・研修会などの活動をホー
ムページだけでなく、もっとフットワークの軽
いフェイスブック（ＦＢ）でも紹介していま
す。（末尾ＵＲＬ参照。“フォロー”をお願い
します。）
　今回は、その一部、２０２１年１月２８日
（木）の「第２回研修会の報告」の投稿をその
ままご紹介します。

２０２１年１月２８日（木）
＜旭支部第２回研修会＞
　
　時間：１７時〜１８時３０分
　開催：Ｚｏｏｍによるリモート研修

　コロナ禍でも旭支部は、様々な工夫をし、着
実に活動をしています。

　本日（１／２８）、今年度第２回目の研修会
を実施しました。まずは、今回初めて研修会で
の司会を務める矢崎先生が開会宣言。
　支部長挨拶へとつなげました。
　支部長からは、淡々と、“コロナ禍に負け
ず、がんばりましょう！”との趣旨の挨拶があ
り、その後、旭支部会員の上村先生から、画面

旭支部
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共有でパワーポイントを使用し、相続税でも必
要になる「路線価」を含めた「不動産価額の捉
え方」についての講義がありました。
　講義の後は、ご自身の経験談などが披露さ
れ、研修は、１８時３０分近くに終了しまし
た。
　
　「価額」と「価格」の違い、不動産鑑定の手
法、評価額について旭区内の近隣の事例の紹
介、また、最後には、数日前、新聞にも掲載さ
れた大阪での「路線価の見直し」についてのコ
メントもありました。
　研修の状況は、写真の通りで、受講された先
生方の表情をご覧ください。
　
　次回は、令和３年３月４日、１７時〜１８時
３０分、大和・綾瀬支部との合同研修会を予定
しています。
　講師は、恥ずかしながら、私めが勤めさせて
いただきます。
　講義内容は、仮題「日常業務に、即、役立つ
ＩＣＴ」です。
　具体的には、話したい事がいっぱいで、どれ
をチョイスするか検討中ですが、日常業務での
文書作成時などに役立つ“チップス”（ちょっ
とした便利機能や裏技）や依頼人との相談にビ
デオ会議などを使えないか？などを検討してい
ます。

　また、コロナ禍で急増している、フィッシン
グ（なりすまし）メールの危険性と見分け方な
ど、情報セキュリティについては、時間を割い
てでも説明したいと思っています。

� 広報担当　高橋（正）
※旭支部ＦＢのＵＲＬ：https://www.face�
book.com/gyoseiasahi

　コロナ禍で顔を合わせる機会が制限される
日々が続き、情報交換の場が失われているなか
で、やはり一番不安を抱いているのは行政書士
登録したばかりの新入会員ではないだろうか。
そんな思いから、鎌倉支部では、Ｚｏｏｍを
使った支部会員オンラインミーティングをやっ
てみよう。ということになりました。
　コンセプトは、気楽なサロンのようなイメー
ジで、事前申込も特に募らず、ミーティングの
録画・録音はご遠慮いただき、途中入室・退室
もＯＫという緩いものを設定しました。
　１２月１２日（土）、２８日（月）と続けて
開催し、１月２０日（水）には特別ゲストとし
て行政書士会南・港南支部所属の小滝芳之弁護
士にご参加いただきました。
　手探り状態の出発であり、初回には先輩先生
の事例紹介の最中に、ワイン片手に入室する会
員がいたり（それは私です）、予想以上に話が
尽きなく、途中退室ＯＫとはいえ、時間の設定
を明確にした方が参加しやすい方もいるだろう
かなど、回を追うごとに形が調整されて来まし
た。今も発展途上です。
　会では思いの外、新人会員の皆さんのたくま
しさに出会うことになりました。不安は尽きな
いでしょうが、このような状況の中で素晴らし
い奮闘をなさっておられる。
　また、もちろん新入会員をターゲットにした
ミーティングのつもりはなく、大先輩諸先生方
もご参加くださり、長年の経験で蓄積された貴
重な業務の裏話などを披露してくださいまし
た。
　小滝芳之弁護士にご参加いただいた回は、こ
の閉ざされた場で弁護士先生に質問ができ、し

鎌倉支部
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かも小滝先生が（みなさんご存知の）軽妙な語
り口でお答えくださるので、新入会員もリラッ
クスできた様子で、本当に楽しく、ためになる
時間を過ごすことができました。
　ありがたいことに、毎回２０名ほどのご参加
をいただいていて、それはとても励みになりま
すが、例え参加者が１名でも２名でも自事務所
（自宅）からの発信ですので、気負わず続けら
れたらいいのではないかと思っております。
　再び一堂に会し、乾杯！を唱和できるその日
まで、ゆるーくながーく続けて行きたいと思い
ます。� （小林三千世）

講習会・研修会を�
� 支部会員向けにＶＯＤ配信

　湘南支部では、例年、新年明けの支部行事と
して相談員向け講習会、研修会および新春の集
いを開催しております。しかし、昨年から続く
コロナ禍により、今年度は新春の集いは開催を
取り止め、講習会および研修会はＶＯＤ方式に
て配信を行い、支部会員に視聴していただくこ
ととなりました。支部会員限定のＶＯＤ研修
は、新たな試みとして、今年度当支部で取り組
んでおり、第１回目は「相談力ＵＰ！行政書士
の相談の受け方や提案力の向上を考えよう」と
いう内容で１２月４日より配信を開始し、これ
までに多くの支部会員が視聴しています。
　今回、支部会員限定のＶＯＤ研修第２弾とし
て配信されたものは、下記の２講座です。

【ＶＯＤ講習会】
内　　容：公的無料相談員講習会
講　　師：武藤卓哉会員（当支部相談部員）
【ＶＯＤ研修会】
内　　容：�不動産鑑定士による相続対策の具体

的事例

講　　師：�不動産鑑定士　岩間修司様（いわま
相続不動産コンサルティング代表）

　「公的無料相談員講習会」は、当支部で実施
する公的無料相談の相談員になるための必須の
ものとなります。当支部で行っている公的無料
相談の趣旨、心得、注意点などについてＱ＆Ａ
を交えながら武藤相談部員より説明がなされま
した。本講習会は、初めて受講される会員に
とっては公的無料相談の意義を学ぶ場となり、
相談員として活躍している諸先輩方にとっては
公的無料相談のおさらいや最新の事務事項を共
有する場となりました。

　「研修会」は、講師の岩間様が不動産鑑定士
として体験されたいくつかの実例を題材に講義
が進められました。他士業による実例講義でし
たが、事例ごとに問題点・現状分析・改善提
案・実際に行ったこと・効果などが細かくまと
められており、私達行政書士が行う遺言・相続
業務に活用できるヒントが盛り込まれた、大変
有意義な内容となりました。

　昨年からコロナ禍が続いており、支部会員同
士の貴重な懇親の場やライブでの研修会を開催

湘南支部
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することができておりませんが、今後も状況に
合わせた手法で支部会員に有益な情報・研修内
容をお届けできるようにして参ります。

支部と政連合同のご挨拶回り

　昨年１２月下旬、相模原支部と支部政連の合
同活動として、相模原市長をはじめ相模原市議
会、会派、市民相談室、県会議員、公証役場を
回り、一年の活動報告と今後の活動へのご協力
についてお願いをしてまいりました。
　一昨年末も同様にご挨拶回りをさせていただ
き、その際に神奈川県行政書士会と神奈川行政
書士政治連盟の連名でのカレンダーをお配りし
ました。それが大変好評いただいたようで、ま
た期待して待っていた。との嬉しい声を聞くこ
とができました。
　本村市長にも、お忙しい中に時間を調整して
いただき、短い時間ではありましたが直接面会
し、日頃から市民皆様に寄り添った活動をして
いることに対する感謝のお言葉をいただきまし
た。
　一昨年、相模原市は激甚災害に指定された台
風により大きな被害を受けました。その際の相
模原市からの災害支援要請に対して、いち早く
参加を表明し動いたのが行政書士会でした。被
災地近くに設置された３か所の災害相談室へ８
日間にわたり、率先して手を挙げてくださった
延べ２３名の支部会員が参加しました。昨年は
新型コロナに関する臨時市民相談会が開催され
ましたが、それにも市からの要請を受け休日関
係なく全６回全てに参加しました。どちらも喜
ばしい出来事ではありませんが、行政に対して
行政書士の存在を知っていただける機会になっ
たと思います。
　より強い市民と行政を繋ぐ架け橋になるため
には、市民の皆様だけでなく、行政の中でも行

政書士の仕事をさらに知っていただき、行政の
様々な場面で行政書士を活用するメリットを理
解していただくことが必要と思います
　年末のカレンダーをお渡ししながらのご挨拶
は、たとえ短い時間でも我々行政書士の存在を
アピールすることができる貴重な活動と思いま
す。まだ２回目の活動でしたが、小さいながら
も反響もあり、継続することの大切さを感じる
ことができました。

　新年早々に緊急事態宣言が発令されるなど、
コロナ禍はまだ終わりが見えない状況ですが、
感染防止対策をしながらも止まることなく、柔
軟な姿勢で活動を継続することが重要と感じて
います。� （岡　光栄）

令和２年度第２回平塚支部研修会報告

実施方法　ＹｏｕＴｕｂｅによる動画視聴
撮 影 日　令和２年１２月２０日（日）
撮影場所　�ひらつか市民活動センター�

会議室Ａ
視聴期間　�令和２年１２月２８日（１２時）〜

令和３年１月３１日（１２時）まで
テ ー マ　�｢自動車保管場所（車庫）証明申請

と相続による自動車移転登録につい
て｣

講　　師　�行政書士　岩松秀寿先生�
（平塚支部）

申 込 者　４９名

相模原支部

平塚支部
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　神奈川県行政書士会平塚支部第２回研修会
は、当支部では初となるＹｏｕＴｕｂｅによる
講義の動画視聴という形で開催いたしました。
視聴期間（令和２年１２月２８日から令和３年
１月３１日）を設けた形で実施し、４９名（平
塚支部３７名、他支部１２名）の視聴申込をい
ただきました。
　始めに小田支部長から開会の挨拶が行われ、
その後、講師岩松先生の自己紹介に続いて、講
義の内容へと進んでいきました。講義の内容
は、車両制限令を始めとする車庫証明申請の注
意点、岩松先生が実際に車庫証明申請をした
数々の事例、車庫証明申請書および自動車移転
登録時のＯＣＲシートへの記載例など、細かく
ご説明をいただきました。実際に、車両を保管
する現地調査の重要性などもお話ししていただ
きまして、改めて車庫証明申請の面白さを痛感
する内容でありました。また、岩松先生にご用
意していただいた研修資料も細かく記載がされ
ており、生講義と変わらないクオリティで研修
会が開催できたものと思っております。参加者
の先生より次のようなお褒めのお言葉をいただ
きました。

〇�非常に丁寧で濃密な内容で感謝しておりま
す。また詳細なテキストの配布にも感謝して
おります。

　上記のお褒めのお言葉にもあるように、岩松
先生の講義は、細かな資料と確かな経験に裏付
けられたとてもわかりやすいもので、何度でも
視聴を繰り返したいと思う内容でありました。
　新型コロナウイルス感染拡大防止のため第１
回（ＺＯＯＭによるオンライン研修）に引き続
き、生講義による開催ではありませんでした
が、この動画視聴のメリットは、「視聴期間中
は何度でも視聴できる」「会場までの移動が不
要になる」ということが挙げられると思いま

す。令和３年１月に２度目の緊急事態宣言が発
令され、行政書士業務においてもＷＥＢ等によ
る業務変革が求められる時代にはなってきてい
ると感じておりますが、こうした研修において
業務の基本を学ぶ事が変革への第１歩であると
信じて自己研鑽に励みたいと、再度考えさせら
れる研修となりました。また、第１回研修会に
引き続き、懇親会はありませんでした。ＷＥＢ
研修などが主になってきた今般、以前のような
交流が出来るようになってほしいとも強く思っ
た研修会でもありました。

令和２年度�
� 支部相談員初任者研修会を開催

日時：令和３年１月２６日（火）
　　　１５：００〜１６：３０
場所：ベテルギウス２階　支部部室
講師：安部正彦会員（当支部副支部長）

　例年実施している支部相談員初任者研修会を
今年度の新入会員２名を迎えて開催いたしまし
た。
　「支部相談員となるにあたっての注意事項」
というテーマで、相談員としての一般的な心得
から特殊な相談者対応にまでわたった内容と
なっております。
　来年度の支部相談会は、例年と同じような形
態で実施できるかどうか不透明な状況ではあり
ますが、今後も支部として相談員の研鑽に努め
てまいりたいと思います。
　なお、令和２年度の支部総会において決定し
た通り、当支部の相談員は原則として電子メー
ルで連絡可能なことが条件となります。
　新たに支部へのメールアドレスの登録を希望
される支部会員は、下記アドレスまでご連絡く
ださい。（すでに支部から電子メールでお知ら

大和・綾瀬支部
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せなどが届いている会員は、あらためて登録す
る必要はありません）
gyosei@yamatoayase-gs.com

令和２年度海老名市街頭無料相談会

日時：�令和２年１０月１７日（土）�
１０時３０分〜１４時３０分

場所：イオン海老名店　特設相談会場

　令和２年１０月１７日（土）に令和２年度海
老名市街頭無料相談会を開催いたしました。
　この街頭無料相談会は、毎年行われる行政書
士制度広報月間に合わせ、例年、座間市で１
回、海老名市で１回行っていたのですが、新型
コロナウイルス感染拡大防止のため、座間市で
の相談会が中止となってしまったために、今年
度唯一の街頭無料相談会になってしまいまし
た。
　開催にあたっては、感染防止対策をどのよう
に行うかを重点に支部役員会で検討・準備を行
い、例年よりも開催時間を短く設定する、ご相
談者様との間に仕切板を設ける、相談を終える
度に机・椅子を消毒液で清掃する、相談会場へ
の誘導や呼び込みは行わない等々の対策を実施
しました。

　また、そのような
背景であったためご
相談者様も少なくな
るのではないかと懸
念しておりました
が、事前にタウン
ニュース様での告知
が好影響を及ぼした
のか、開始時間早々

からご相談者様が来場されるなどの嬉しい驚き
がありました。結果的には、例年並みの相談件

数となりました（相続７件、遺言１件、悪質商
法１件　合計９件）。
　ご相談件数が例年並みで終えたこともさるこ
とながら幸いにも感染事故なども起こさず会を
終えることができたことは大きな成果であった
と思います。

　このような状況にも関わらず、会場を快くご
提供いただき、また、感染防止対策にもご協力
をいただきましたイオン海老名店様に対しまし
て紙面からではございますが御礼を申し上げま
す。また、当日相談員としてご参加いただきま
した先生方にも感謝申し上げます。

【通信員後記】
　掲載した写真では分かりにくいかも知れま
せんが、相談会場に仕切板（レンタル＼２，
５００円／台）を設置して相談にあたりまし
た。飛沫感染防止とはいえ、ご相談者様との間
に仕切があること、及び、ご相談者様も相談員
もマスクをしての対応であったため、相手の声
が聞き取りにくく、何度も聞き返す場面があっ
たことは、致し方ないとはいえ次回以降の改善
点であったと感じております。また、例年であ

海老名・座間支部
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れば相談会後には参加された相談員の先生方と
の慰労（懇親）会もあるのですが今回は見送り
となりました。次回以降の楽しみにとっておく
ことにしたいと思います。
� （支部通信員　石黒祐功）
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政 連 だ よ り

神奈川行政書士政治連盟

■　衆議院議員　みたに英弘　第３回日本みらい政経セミナーに出席　■

日　時　令和２年１２月１５日（火）
　　　　１２：００〜

場　所　ホテルルポール麹町
　　　　２階「ロイヤルクリスタル」

　「衆議院議員　みたに英弘　第３回日本みら
い政経セミナー」へ出席いたしました。橋本聖
子東京オリンピック・パラリンピック担当大臣
（当時）より「オリンピック・パラリンピック
東京大会の成功に向けて」と題して講演があり
ました。新型コロナ感染症対策を国がしっかり
行い、安心安全かつ未来へつながるオリンピッ
ク・パラリンピックを目指すとの決意が語られ
ました。

　みたに英弘衆議院議員は、挨拶の中で「文部
科学大臣政務官、内閣府大臣政務官（東京オリ
ンピック・パラリンピック担当）及び復興大臣
政務官という三つの分野にまたがる重責を担わ
せていただくことの重みを踏まえ、気を引き締
めて皆さまからのご期待に応えてまいります。
内閣の一員として働けることに感謝しつつ、
しっかりとその責務を全うしていきたい。」と
述べられました。　当日は、小泉進次郎環境大
臣、菅原一秀衆議院議員、鈴木馨祐衆議院議
員、遠藤利明衆議院議員がご来賓として出席
し、菅義偉内閣総理大臣からのビデオメッセー
ジが披露されました。来賓以外にも多くの国会
議員、地元支援者が出席され、盛況のうちに終
了いたしました。

みたに英弘衆議院議員

橋本聖子東京オリンピック
・パラリンピック担当大臣（当時）

小泉進次郎環境大臣
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■　新たな立憲民主党神奈川県行政書士制度推進議員連盟が設立　■

　令和３年１月２７日、新たな立憲民主党神奈
川県行政書士制度推進議員連盟が設立されまし
た。
　前身の立憲民主党神奈川県行政書士制度推進
議員連盟は、平成３１年２月１３日開催の総会
にて設立され、これまでも行政書士制度の充
実・発展のため、ご尽力をいただいてまいりま
した。令和２年９月１４日に立憲民主党が解党
され、新たな立憲民主党が誕生したことに伴
い、この度、議員連盟も新たに設立される運び
となりました。
　立憲民主党神奈川県連では、常任幹事会での
決定に基づき、立憲民主党神奈川県行政書士制
度推進議員連盟の設立に向け準備を進め、設立
総会は新型コロナウイルスの緊急事態宣言を受

け、書面での表決となりました。提案された規
約案及び役員案が全会一致にて承認され、ここ
に「立憲民主党神奈川県行政書士制度推進議員
連盟」が発足いたしました。
　「行政書士の社会的・経済的地位の向上をは
かり、行政書士制度の充実・発展、及び業務の
改善・進歩に協力する」という目的に賛同し、
国会議員、地方議会議員８０名に入会していた
だいております（令和３年１月２７日現在）。
賛意を表してくださった議員の方々に心からお
礼を申し上げます。
　本連盟といたしましても行政書士制度発展の
ために、今後も変わらぬお力添えが得られるよ
う、より一層の信頼関係を構築して活動してま
いります。

（写真左から）
飯田神政連幹事長、早稲田夕季衆議院議員
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立憲民主党神奈川県行政書士制度推進議員連盟

＜役員の紹介＞

顧　　　問 阿部　知子 衆 議 院 議 員

会　　　長 牧山　ひろえ 参 議 院 議 員

会 長 代 理 後藤　祐一 衆 議 院 議 員

会 長 代 理 青柳　陽一郎 衆 議 院 議 員

副　会　長 篠 原 　 豪 衆 議 院 議 員

副　会　長 山 崎 　 誠 衆 議 院 議 員

副　会　長 中谷　一馬 衆 議 院 議 員

副　会　長 真山　勇一 参 議 院 議 員

幹 事 長 早稲田　夕季 衆 議 院 議 員

副 幹 事 長 小林　大介 神奈川県議会議員

副 幹 事 長 望月　高徳 横 浜 市 会 議 員

副 幹 事 長 木庭　理香子 川 崎 市 議 会 議 員

副 幹 事 長 栗 原 　 大 相模原市議会議員

事 務 局 長 飯野　眞毅 神奈川県議会議員
行政書士（鎌倉支部）

副事務局長 鈴木　朋子 川 崎 市 議 会 議 員
行政書士（川崎北支部）

副事務局長 古賀　照基 神奈川県議会議員
行政書士（緑支部）

　神奈川行政書士政治連盟のホームページ（http://jinseiren.com/）において、「会員のページ」に
活動報告、規約等の各種情報を掲載しております。ぜひご一読ください。
・Ｉ　　　Ｄ：ｊｉｎｓｅｉｒｅｎ
・パスワード：事務局までお問い合わせください。

■　神政連ホームページ「会員のページ」について　■

リニューアルした日本行政書士政治連盟のホームページ（http://www.gyoseiren.jp/）
も併せてご覧ください。
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−昨年９月〜１１月（一部は１２月）実施−

　新型コロナウイルス感染が収束しない中、はた
また拡大が危ぶまれる中、当初の思惑の、例年実
施されてきた市民に広く呼び掛け、多くの参加者
を募る形での市民公開講座や相談会、区民まつり
に参加する形での相談会等をそのまま計画・実施
することは困難な、あるいは不可能な状況でし
た。
　そこで、２０周年記念行事一斉無料相談会を
元々の広報活動ととらえ直し、各地区の実情に応
じての対応としました。
　また、支部よりこの相談会（広報活動）の奨励
金として各地区均一に５万円が配賦されました。
【概　要】
１�．実施地区数：５地区（横浜南、横須賀、
相模原、小田原東、小田原西）

２�．実施行事回数：８回（相談会４、市民講
座・相談会２、電話相談会２）

３．参加人数：合計１１１名
４．相談件数：合計５６件
５．地区別の結果報告

　【�横浜南】地域ケアプラザでの相談会　「ケア
プラザの協力を得て、小規模ながら成年後見
制度の普及活動に貢献できた」

　【�横須賀】電話による相談会２回　「感染リ
スクを極限まで低減できる相談会として、地
域・期間・方法を変えて実施。今後の展開の
良いきっかけとなった」

　【�相模原】相談会３回　「社会福祉協議会が主
催。各専門職団体とともに、制度の普及・啓
発及び利用の推進に小規模ながら寄与。相談
者が熱心に相談を受ける様子が見え、開催で
きて良かった」

　【�小田原東】公開講座と相談会　「コロナ禍の
中、社会的距離を保っての講演。社協に用意

していただいた、つい立て越しの相談会。相
談者の熱心さのため社協の厚意により３０分
の開催延長。小規模ながら制度の普及活動に
貢献できた」

　【�小田原西】公開講座と相談会　「講演の『成
年後見制度はどんな人に役立つか』では、
制度の現状やコスモスの活動に理解をいただ
いた。制度に対する市民の要望が強いことを
感じた。今後は相談者の数を増やしていきた
い」

６�．実施の地区に共通しているのは、「それなり
に動いてよかった」ということでしょうか。
　〇�コロナ禍で見えなくなっていた地区の目標を

共有し、一緒に計画して実行していくことで
苦楽を共にし、地区員として達成感を得まし
た。

　〇�「２０周年記念誌」等を持参して後援・協力
の依頼や報告をする中で、行政機関や社協か
らの負託・期待・信頼を再確認できました。

　〇�相談者の「相談できて良かったです」の声を
耳にして安堵し、少し誇らしい思いがしまし
た。

７�．今回、相談会や講座等の開催実施を見送った
地区においても、新たな方策の準備や関係機関
等への働きかけ（広報活動）が行われました。
　�　川崎地区は５月〜７月に公開講座・相談会
を予定しています。他の地区でも、地区の実情
に沿った広報活動を独自に計画しているようで
す。
　
　今後のコロナを取り巻く社会状況は不明です
が、次の広報月間（本年１０月）では、支部・地
区・会員が互いに知恵を出し合い、工夫・模索、
協力し合い、やれることをやれる限りで実践して
いきましょう。「地域密着　専門職後見人　行政
書士」を市民の皆さんや関係機関にもっともっと
アピールしていくためにです。
� （業務相談委員長　池田純夫）

２０周年記念県下一斉無料相談会

か な さ ぽ 便 り
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　第１１期総会で新しく選任された、かなさぽの
幹事を紹介します。執行部が、どんな活動をして
いるのか、地区会員にはなかなか見えづらいとの
声を受け、突撃インタビューを敢行しました！

塚田　和久
（つかだ　かずひさ）
業務管理委員長
横浜中地区会員

　業務管理委員といえば、会員のみなさまが３か
月に１回という頻度で取り組まれていてよくご存
知の「業務管理報告書」を管理する部署です。コ
スモスへの業務管理報告書提出の時期になると会
員へ告知したり、報告書作成のサポートなどを行
い、かなさぽへの業務管理報告では内容の管理、
場合によっては指導なども行います。
　更には提出された報告書を基に受任状況等を集
計、かなさぽの実績統計を作成するなど、かなさ
ぽの活動を数字で内外に表示する資料の元を作っ
ていらっしゃいます。
　塚田業務管理委員長にお話を伺いました。「業
務管理委員として報告の内容を確認する際は、要
確認事項であっても何らかの理由があるのかもし
れないという思いで対応するようにしています。
業務管理委員会という名前ですが、あくまでも管
理するのではなくサポートするという立場に徹し
ていきたいです。」
　温かいお言葉ですね。そんな塚田委員長の休日
の過ごし方は、「以前は子供とよく外へ遊びに
行ってましたが、最近は外出を控えているので、
家で一緒にカードバトルをしたりしてます。あと
は、最近は「タヌキとキツネ」という漫画を読ん
で癒される時間が好きです。」と、ご家族とのほ
のぼのとした関わりを楽しんでいらしゃる様子が
うかがえました。
　最後に、恒例の会員のみなさまへのメッセージ
をいただきました。

　「成年後見の仕事での一番の喜びはご本人や周
りの人が笑顔で暮らせることだと思います。業務
管理報告を提出していただくことはもちろん皆様
の義務であり大切なことです。しかしながらその
前提にご本人の権利を守り、生活を守り、笑顔を
守るという本質があるのを忘れずにいて欲しいと
思っています。
　私自身も、成年後見に携わるようになり、今ま
で知っているのに目を向けて来なかった、場所や
人々を良く知ることができ、障害のある方が近く
にいることを自然に感じることができるようにな
りました。また、助けが必要な人は世の中に大勢
いることを再認識しました。
　誠実さをもって、相手の権利を守るお手伝いを
する。成年後見に限りませんが、是非そのことを
忘れずに業務に取り組んで頂ければと考えており
ます。」

　一般社団法人コスモス成年後見サポートセン
ターに入会するには、規定の時間の入会前研修を
受講し、研修終了後に効果測定を受ける必要があ
ります。こちらの研修生登録は常時受け付けてお
ります。研修・入会の手続については、下記連絡
先にお問い合わせください。
【かなさぽ事務局　毎週月・水・金（１３時〜
１６時）電話番号０４５−２２２−８６２８】
　なお、研修はどなたでも受講することができま
すが、事前に研修生として登録されないと入会前
研修として記録されませんのでご注意ください。
　また、研修の内容や日程については、かなさぽ
ホームページでもご案内しています。併せてご活
用ください。
　成年後見は、後見業務のみならず、それに付随
して相続・遺言、時には入管業務、許認可にまで
関わることもあります。
　ご興味のある方は迷わずかなさぽホームページ
をご覧ください。

執行部紹介

コスモス入会のご案内
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　この度の新型コロナウイルス感染症に罹患された方々に、心よりお見舞い申し上げます。また、感染
拡大の防止にご尽力されている医療関係者の皆さまに、心から感謝申し上げます。
　このコロナ禍が一日も早く収まることを祈念するとともに、神奈川建行協会員の皆さまとも元気にお
会いできる日を心待ちにしています。
� 神奈川建行協　　代表　小関�典明
■神奈川県の建設業許可申請等郵送受付について
　神奈川県の建設業許可申請（届出等含む）および経営事項審査申請については、令和２年４月より�
「郵送による申請受付」がおこなわれております。建設業関連の業務を受任されている会員の皆様にお
かれましては、県庁ｗｅｂサイトの案内をよくお読み頂き委任状の添付（代理申請）、品名欄への事業
者名・申請種別等の記載、新様式の利用等にご留意のうえ、業務を行われることをおすすめします。
（令和３年１月２７日（水）より、窓口も休止している状況です）
　建設業許可関係のお知らせ−神奈川県ホームページ
　　https://www.pref.kanagawa.jp/docs/u2h/cnt/f531856/p18093.html
　経営事項審査（経営規模等評価・総合評定値請求）−神奈川県ホームページ
　　https://www.pref.kanagawa.jp/docs/u2h/cnt/f531856/p870387.html

■行政書士建設キャリアアップシステム研究会をｚｏｏｍで開催
　令和２年１２月２１日（月）午後６時よりｚｏｏｍにて、神奈川建行協の会員で構成されている「行
政書士建設キャリアアップシステム研究会」の例会がおこなわれました。
　中條�義人�会員（研究会座長）より最新情報の共有、藤田�麻衣子�会員（研究会副座長）より能力評価
制度についての研究発表がありました。また会員によるによる各々の業務上の経験を共有し、システム
の操作方法やＩＣカードの利用状況について情報交換しました。

■研修会実施状況と今後の開催方法について
　弊会の定期研修および公開研修の開催状況は表の通りです。緊急事態宣言下で情報共有の方法が限ら
れる中ではありますが�、法令等の解釈や実務上の問題点に関し多人数で討議することが重要であると考
えており、役員会（Ｚｏｏｍによる開催）では、春の公開研修会や、残りの定期研修の開催方法につい
て慎重な検討をつづけております。

＜神奈川建行協とは？＞

　私たちは『建設業関連業務』を中心に活動する、神奈川県行政書士会に所属する行政書士の任意団体
です。定期研修会を偶数月に行うほか、会員外の方にもご参加頂ける公開研修会を年二回（春・秋）、
基調講演（夏の特別研修会）などを行っております。建設業者の皆様の業績向上に寄与するため、入札
その他までアドバイスできるプロフェッショナル集団となるべく、会員一同日々励んでおります。

お問い合わせは事務局まで↓↓
《神奈川建行協事務局》　〒231−0014　横浜市中区常盤町3−27−3−302　行政書士こばやし法務事務所内

mail�:�kanaken_contact@googlegroups.com（須田記）

神奈川建行協だより

★神奈川建行協
ウェブサイトができました！

http://www.kanaken.info/

開催日 実施方法

第１回定期 令和２年８月２９日

ビデオ収録し�
ＹｏｕＴｕｂｅで配信第２回定期 令和２年１０月２４日

秋公開研修 令和２年１１月５日

第３回定期 令和２年１２月１２日
Ｚｏｏｍによる開催
（録画なし）

第４回定期 令和３年２月２７日
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「もんじゅの会」
「もんじゅの会　令和３年４月勉強会」Ｚｏｏｍ開催
１．日　　時　令和３年４月１６日（金）１６：００〜１６：３０
２．会　　場　Ｚｏｏｍ（インターネットミーティング）
３．科　　目　「新規顧客開拓ノウハウ」−３
４．講　　師　安友千治（行政書士）
５．会　　費　無料
６．詳　　細　https://ggn2019.com/blog/　に掲載。
７．連 絡 先　もんじゅの会事務局
　　　　　　　E-mail　monjyu2018@gmail.com

「もんじゅの会　令和３年６月勉強会」Ｚｏｏｍ開催
１．日　　時　令和３年６月１８日（金）１６：００〜１６：３０
２．会　　場　Ｚｏｏｍ（インターネットミーティング）
３．科　　目　「新規顧客開拓ノウハウ」−４
４．講　　師　浅川真一（行政書士）
５．会　　費　無料
６．詳　　細　https://ggn2019.com/blog/　に掲載。
７．連 絡 先　もんじゅの会事務局
　　　　　　　E-mail　monjyu2018@gmail.com

● 任意団体勉強会のごあんない●

〜お願い〜
＊研修会の「科目」についてはタイトルのみの掲載となっています。

字数は、一研修会につき、２００字以内で、超過しないようお願いいたします。
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「民事信託業務」セミナーのご案内 
基礎から学ぶ民事信託組成業務

〜正しい知識と適正活用でリスクヘッジ〜

民事信託研究会　代表　平田俊夫
　民事信託（組成）業務ときいて、士業でさえ「難しそう」と言う方が多いです。確かに今まで馴染
んでこなかった法律「信託法」が、まず大きな壁として立ちはだかっています。しかも信託法は民法
とは体系の異なる法律で、なかなか理解の難しい法律でもあります。
　さらには、信託はお客様に魔法のような解決策をご提案できる一方、出来栄え次第で、お客様に過
度な負担を強いたり，お客様の当初のご要望に沿わない結果となってしまったり、最悪のケースで
は、お客様からの損害賠償請求を受けたり、関与士業が刑事事件として立件された例もあるなど、リ
スクが高くかつ士業倫理を問われる業務でもあります。
　一方、民事信託は、昨今テレビの情報番組でも取り上げられ、一般の方も耳にする機会も多く、相
談業務中にお客様自ら「民事信託を」というケースも珍しくなくなってきました。
　このような状況下で、民事法務を取り扱う士業として、民事信託の理解はいまや必須であり、お客
様の要望を最大限に実現し、正しい知識と適正活用により、お客様のリスク及び我々関与士業のリス
クも最小限にしなければなりません。
　そこで、初学者はもちろん、現に信託組成業務を行っている専門職士業の先生方で、少なからず不
安を抱えている方を対象に、民事信託の基礎から信託の法制定趣旨等を勉強しながら、正しい知識、
適正な活用方法、及びリスクを最小限にするようなスキルの修得を目的として下記の通りセミナーを
開催いたします。講師は、当会アドバイザである、民事信託士の弁護士　海野千宏先生（神奈川県弁
護士会所属）、および同司法書士　安西雅史先生（神奈川県司法書士会所属）をお招きしました。

記
開催日時：令和３年４月１２日（月）〜４月１４日（水）　１８：３０〜２１：００
開催場所：Ｚｏｏｍミーティング方式によるリモートセミナー（一部実践的な演習あり）
　　　　　（参加者相互に顔が見える状態となります）
参加資格：民事信託の組成を現に業としている、または将来業とする予定のある士業の方
参加費用：全日の出席で、１名様金８，０００円（部分参加料金はありません）
参考図書：�ビジネス教育出版社　「よくわかる民事信託」（２５００円＋税）�

（体系的にまとまっており、初学者はもちろん、中級者の復習教材としてふさわしい書籍
です。参考図書ですので、ご用意なくても本セミナー受講に差支えはありません。）

申込方法：�下記URLにて必要事項を記入の上、参加者１名ごとにお申し込みください。�
https://forms.gle/8TpLAKdZ6eWS17xn6

募集定員：概ね２０名を予定しております
問合せ先：shintakuken@office-hirata.jp　行政書士　平田　俊夫
申込締切：令和３年４月５日（火）２３時５９分（定員を上回った場合は先着順（一部抽選））



①入会日 ②事務所名 ③事務所所在地 ④電話 ⑤ファクス ⑥電子メール ⑦年齢 ⑧血液型 & 星座 ⑨ホームページ

⑩兼業 ⑪力をいれていきたい業務 ⑫好きな食べ物（飲み物） ⑬お気に入りのリフレッシュ法 ⑭一言！（自己 PR）
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河原　幸司さん
※ご本人の希望により、情報の掲載はございません。

か わ は ら 　 　 こ う じ 　

米山　慎二さん
① 令和2年12月1日
② 米山慎二行政書士事務所
③ 横浜市港南区上大岡西3-14-5
④ 090-4670-1465
⑤ 045-842-6157
⑥ yonechan717aqo@gmail.com

よ ね や ま 　 　 し ん じ 　

金澤　栄一さん
① 令和2年12月1日
② 行政書士金澤事務所
③ 横須賀市公郷町2-7-14 橋本ビル3階301号室
④ 046-854-4913
⑤ 046-854-4914

か な ざ わ 　 　 え い い ち

髙須　保さん
① 令和2年12月1日
② 髙須行政書士事務所
③ 横浜市神奈川区神大寺四丁目19番46号
④ 045-491-1273
⑤ 045-491-1273
⑥ t-takasu@qg7.so-net.ne.jp
⑦ 74才
⑧ O型
⑩ 社会保険労務士
⑪ 遺言、相続、成年後見
⑫ 焼肉とビール
⑬ ウォーキング、カラオケ
⑭ 何事も真正面から取り組むこと、自治会（町内会）の会長を
　 やっています

た か す 　 　 たもつ 　

宮本　正也さん
① 令和2年12月1日
② 行政書士あおば行政法務事務所
③ 横浜市青葉区市ケ尾町1153-3
　 第2カブラギビル606
④ 045-979-0120
⑤ 045-979-0121
⑥ info@aobajim.com

み や も と 　 　 ま さ や

樋渡　章嗣さん
① 令和2年12月15日
② 行政書士ひわたし事務所
③ 横浜市西区南幸二丁目20番12号
　 タイヨウビル301

ひ わ た し 　 　 あ き つ ぐ
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古尾谷　弘一さん
① 令和2年12月15日
② 古尾谷弘一行政書士事務所
③ 横浜市戸塚区戸塚町16番地5
　 ＡＲＫビル4階401号室
④ 045-392-7311
⑤ 045-392-7312

ふ る お や 　 　 こ う い ち 　

笠間　伸高さん
① 令和2年12月15日
② 小林誠行政書士事務所
③ 藤沢市湘南台二丁目22番13号
　 ルミエール湘南201号室
④ 080-5411-6910
⑤ 0466-45-8120
⑥ info@shoshi-koba.jp
⑦ 61才
⑧ A型

か さ ま 　 　 の ぶ た か 　
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（令和３年１月３１日現在）

会 員 の 動 き

１　会員数 ３０９２名

２　異動状況
令和３年１２月１日から３年１月３１日まで
　（１）入会　　　　　　１８名

　（２）退会　　　　　　１６名

３　退会者
令和２年１２月１日から３年１月３１日まで
川崎南支部	 支部	 下山　泰弘
川崎南支部	 支部	 矢萩　隆一
川崎南支部	 支部	 大澤　健太
鶴見・神港支部	 支部	 田中のぶゑ
鶴見・神港支部	 支部	 中山　泰京
横浜中央支部	 支部	 齊藤　陽祐
磯子・金沢支部	 支部	 山本　健策
鎌倉支部	 支部	 井岡　寛貴
横須賀・三浦支部	 支部	 小倉加代子
湘南支部	 支部	 普川　進武
湘南支部	 支部	 高辻　美恵
相模原支部	 支部	 坂上　裕三
相模原支部	 支部	 瀨尾　晴
秦野・伊勢原支部	 支部	 太田　光彦
海老名・座間支部	 支部	 谷村　　隆

訃報
南・港南	 支部	 山本　省吾

	

４　入会者
（１）令和２年１２月１日入会
鶴見・神港	 支部	 髙須　保
緑	 支部	 宮本　正也
南・港南	 支部	 米山　慎二
横須賀・三浦	 支部	 金澤　栄一

（２）令和２年１２月１５日入会	
横浜中央	 支部	 樋渡　章嗣
戸塚	 支部	 古尾谷　弘一
湘南	 支部	 笠間　伸高

（３）令和３年１月１日入会
鶴見・神港	 支部	 髙島　良太
鶴見・神港	 支部	 走出　雅美
横浜中央	 支部	 野口　昇
横浜中央	 支部	 板倉　廣幸
相模原	 支部	 井上　武志
秦野・伊勢原	 支部	 鈴木　琢人

（４）令和３年１月１５日入会	
川崎北	 支部	 森田　悦子
鶴見・神港	 支部	 金澤　諄
横浜中央	 支部	 瀧本　奈津子
横浜中央	 支部	 佐々木　正洋
戸塚	 支部	 山邊　智
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事 務 局 日 誌
令和２年１２月
日 曜 行　　　　　　　事
1 火 ＡＤＲ調停

2 水 建設環境部主催研修会収録、国際部会

3 木 ＡＤＲ運営委員会

4 金 第３回本部員会議、建設環境部主催研修会収
録運輸警察部会、運輸警察部主催研修会収録

5 土

6 日

7 月 研修部会

8 火 苦情処理委員会、申請取次委員会

9 水

10 木 正副会長会・部長会

11 金 合同会議

12 土

13 日

14 月 企画部主催研修会

15 火 国際部主催研修会

16 水 企画部会

17 木 企画部主催研修会、相談部会

18 金 法規監察部会

19 土 ＡＤＲ調停人候補者養成研修

20 日

21 月 民事法務部会

22 火 綱紀委員会

23 水 正副会長会・理事会、	総務部・法規監察部・
選挙管理委員会会議

24 木

25 金 登録証交付式、総務部主催研修会、
総務部会、広報部会

26 土

27 日

28 月 仕事納め、１２月分事業報告提出通知

29 火

30 水

31 木

令和３年１月
日 曜 行　　　　　　　事
1 金 元日

2 土

3 日

4 月 運輸警察部封印取りまとめ作業

5 火

6 水 正副会長会・部長会

7 木

8 金 選挙管理委員会、申請取次委員会、
広報部校正作業

9 土

10 日

11 月 成人の日

12 火

13 水 広報部会

14 木 研修部会

15 金 県庁等新年挨拶回り、
国際部会、選挙管理委員会

16 土

17 日

18 月 企画部会議

19 火 特定行政書士検討ＷＧ会議

20 水

21 木 建設環境部会

22 金 民事法務部会、選挙管理委員会

23 土

24 日

25 月

26 火 相談部会

27 水 法規監察部会、綱紀委員会

28 木 企画部会

29 金 広報部会

30 土

31 日
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（word等のファイル）にてお願い致します。

　近所の農園で梅が咲いていました。本

号が発刊される頃には桜の花が咲いてい

るのでしょうか。コロナのことはとても

気になりますが、着実に季節は変わって

いくのですよね。仕事でもプライベート

でも、今自分ができることを着実に行っていくしかない

のかなと思っています。早くコロナが終息して穏やかな

日々がきてほしいと心から願うばかりです。 （庄司）

　そろそろ一年近い自粛（？）をしていて、仕事と家の

往復でストレスが溜まってきていたところ、嬉しい出来

事が。長年お世話になっているＨ先生の突然の事務所訪

問！　仕事で相模原にきたとのこと。久しぶりに話がで

きて楽しい時間を過ごせて、コミュニケーションの大切

さを改めて実感。 （三輪）

　卒業、入学シーズンを迎え、本来なら次のステージに

向けて、子どもたちはたくさん祝福を受ける時期。大人

も我慢を続けていますが、子どもたちも無意識ながらも

たくさんたくさん我慢をしていますね。子どもたちが歩

むこれからの未来が明るい世界であることを心から願い

ます。 （星野）

　早いもので新年をこの前迎えたところ、もう年度末に

なろうとしています。歳のせいか月日の流れをとても早

く肌身で感じます。毎年この時期はこんな事を思いま

す、確定申告も春を告げてくれます。混乱の世も、風物

詩だけは褪せず私たちに季節を知らせます。ここだけは

鈍感になりたくないものです。    （森）

　少しずつ暖かくなって参りましたが、皆さまどうお過

ごしでしょうか。昨年の春もこのような雰囲気でした

ね。事態が好転していくことを願うばかりです。あと少

し我慢して、平穏な日常が戻るよう、祈念いたします。

（齋藤秀吉）

　ありとあらゆるものが中止・延期となるなかで、なん

とか工夫して、頑張っているのが東京の演芸界。新宿・

末広亭は正月以来、時短営業ながらも毎日寄席を開き続

けています。講談の神田伯山、浪曲の玉川太福と釈と節

でスターが誕生し、今年２月には落語でも桂宮治という

天才がついに真打昇進。伯山、太福、宮治、みなさんだ

いたい私と同世代。同世代の方々が修行を経てスターと

なり活躍している姿が素晴らしいなぁと。そして伝統芸

能という硬直しているように見える世界でありながら、

新しい才能が次々、活躍できる環境も素晴らしいなぁ

と。そして気兼ねなく寄席に通える日が早くこないかな

ぁと。 （那住）

尚、「支部だより」に関しては、各支部1ページ以内（写真も含む）のご投稿でお願い致します。
文・写真→電子データをメールにて受付




